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采集万余钻孔搭建首都地质模型
———记市水文地质工程地质大队地质调查员郭高轩 □本报记者 赵新政 文/摄

奖章背后的故事
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王辉

□本报记者 刘欣欣

要让职工微笑服务先笑对职工

■免费为职工比赛供场地 他做公益打出了场馆声誉
■诚邀名流来馆打羽毛球 他进一步打响了场馆名气
■始终强调实行微笑服务 他时刻琢磨顾客各种心理
■他就是奥林匹克森林公园北园经理、 首都劳动奖章获得者———

作为一位老洼里乡人， 他见
证了奥林匹克森林公园的建立，
并随后成为企业的经营主力军。
作为奥林匹克森林公园北体育园
的经营管理者， 王辉使用多种手
段为企业增加效益。 在带领团队
的过程中， 他以身作则， 教育新
职工。

【探访王辉】
开展公益活动
让羽毛球馆赢得口碑

今年2月 ， 在奥林匹克森林
公园北园体育园内， 一座造型独
特、 美观大方的综合气膜羽毛球
馆正式投入运营。 该馆占地5000
平方米， 馆内设有30个标准羽毛
球场地， 并配置有休息区、 洗浴
间、 更衣室、 商卖等服务设施。

“羽毛球和乒乓球场地 ， 根
据人体运动力学设计安装了双层
减压式木地板， 馆内反射式灯光
照度可达到国际标准， 并使用了
全自动新风系统， 对场地内的温
度、 湿度、 气压、 风量等参数进
行全方位的调控， 冬暖夏凉、 全
天恒温， 保证了馆内的舒适度。”
聊起他负责经营管理的气膜馆，
王辉滔滔不绝， 笑容中透露着些
许自豪。 “这是目前国内科技含
量最高的气膜羽毛球馆。” 该馆
去年经营收益100多万元， 今年
一跃达到400余万元； 从最初的
羽毛球场地只有一两块被客人使
用 ， 到现在的黄金时段全部满
场。 其中饱含着王辉不懈的努力
和付出。

由于附近有十多家经营了很
多年的老羽毛球场馆， 要想从他
们那里抢客源， 得先让客人走进
气膜馆， 了解气膜馆。 为此， 王
辉和奥运村街道合作， 提供免费
场地， 供奥运村地区的300余名
职工打比赛。 “一方面是做公益
活动， 另一方面也是给我们场馆
做宣传。 大家来这里打球， 感受
到场地不错 ， 之后就会叫着同
事、 朋友一块来。” 王辉自信的
笑着说。

借口口相传营销
为球馆带来显著效益

经过这次活动， 果然， 新开
的场馆人气多了起来。 有了第一
次的活动经验， 王辉发现热爱羽
毛球的群体非常广泛， 上到70岁
的老人， 下至10几岁的孩子。 因
此， 今年8月他又筹划了第二次

公益活动， 不再只针对职工， 而
是扩大范围， 组织了奥林匹克森
林公园首届羽毛球市民公开赛，
邀请全市市民参加， 而且无需报
名费。 活动得到了市体育局、 区
体育局、 奥运村街道的支持， 报
名参与的职工有1000多名。

在活动的报名和宣传过程
中， 王辉借助奥林匹克公园的微
信宣传平台， 推送了报名通知，
仅两天时间 ， 转载量就达到了
4000多次。 这让初次尝试的王辉
意识到了新媒体的强大力量。

不仅如此， 王辉还善用明星
效应为气膜馆增加人气。 比赛当
天， 中长跑世界冠军孙英杰、 残
奥中长跑金牌教练汪成荣、 著名
影视演员李明和CCTV财经频道
主持人李燕等人都应王辉之约来

到现场参加比赛。
明星效应和新媒体， 再加上

传统口口相传的力量不断叠加，
让奥林匹克森林公园气膜羽毛球
馆的名声大了起来。 王辉就见到
过有从美国飞回北京， 专程要来
这里打球的美籍华人， 还有从台
湾飞过来的球友。 “在这个圈子
里已经形成口碑， 真正打球的人
都想来这试试。” 王辉告诉记者。

时刻心系场馆
馆里报警系统连手机

回忆起刚刚接手气膜馆的时
候， 除了对它的运营和管理陌生
外， 对这个全部是气体充起来的
建筑， 王辉也满是担心。 “虽然
知道它是两路供气， 抗风能力也

很强， 但是一刮起大风来， 最初
还是很担心。”

春季风大， 一天， 后半夜狂
风大作， 睡梦中的王辉被手机吵
醒。 由于关联了气膜馆的报警系
统 ， 气膜馆内气压一旦出现问
题， 就会立即把相关信息发送到
了他的手机上。

“那时心里就是咯噔一下子，
穿上衣服就赶紧去了场馆。” 王
辉说， 本来心里非常焦急， 但等
他们赶到了场馆， 风也小了， 场
馆的报警取消了。 悬着的心才放
了下来， 但是王辉也彻底从睡梦
中清醒了过来。 “我和几个工作
人员四处看看， 检查了一番再次
确定没有问题， 也就没回家， 在
办公室待到天亮， 接着忙第二天
的工作了。”

注重服务质量
细心琢磨消费者心理

除了处理紧急情况外， 日常
工作王辉也是以身作则。 由于管
理层不分早晚班， 王辉要从7点
到晚11点全部在岗。 在他的带领
下， 整个气膜馆的工作人员都投
入到工作当中。 在客人打球的过
程中， 服务员会不厌其烦的提醒
大家把贵重物品收好， 背包放在
箱子里。 “在我们馆里， 没有客
人丢过东西。” 王辉骄傲的说。

整个气膜馆负责接待和服务
的只有4个人， 人手不够时， 王
辉经常拿着墩布帮着服务员擦
地 、 打扫卫生 。 职工们看在眼
里， 记在心间。 一到黄金时段，
场馆内的客人剧增， 已经到了下
班时间的服务员也不着急走， 都
主动留下来帮忙。

“你就是没退我钱， 赶紧退
钱， 别废话！” 一次， 因为办理
洗澡卡的押金问题， 一位客人对
前台的服务人员破口大骂。 由于
客人没有押金条， 且当天收取的
押金都已经退了， 这位90后小姑
娘只能一遍遍的解释。

王辉来到前台的时候， 小姑
娘的眼泪已经围着眼眶转了。 他
把这位客人带到了办公室， 一边

安抚， 一边调取监控录像， 还原
事实真相。 原来， 是这位客人一
起来的朋友， 已经凭押金条退款
完毕， 两个人没有通气， 才造成
了误会。 “不管面对什么样的客
人， 什么样的情况， 都要有承受
力。” 王辉说， 这是他经常对90
后新人说的话。

如今， 不仅服务人员的服务
水平在不断提升， 销售水平也在
增长。 “跟每个客户谈话都有技
巧， 我会经常和大家研究一句话
应 该 怎 么 说 。 ” 王 辉 笑 着 说 ，
“要琢磨来我们这个场馆的人的
心理， 我们这儿就是要高大上。”

【对话王辉】
让员工微笑服务
得自己先微笑

记者 ： 在带领团队的过程
中， 您有哪些经验和体会？

王辉： 我在团队内倡导的是
微笑服务。 首先， 我自己得笑，
把微笑传给职工， 我们的职工才
能把微笑传给客人。 另外， 凝聚
人心非常重要。 我们部门的足球
队， 从组建之初， 大家不知道一
支球队多少人， 到一年后在世奥
公司内部足球赛中排名第二就能
说明这一点。

记者： 今年5月 ， 您获得了
五一劳动奖章的荣誉称号， 有什
么感想？

王辉： 很激动， 更多的感受
是这么多年的工作得到了认可。
我们这个1000多人的公司， 随着
行业的转变， 职工都在不断的调
整。 我能做的就是踏实工作， 做
好榜样， 走在冲锋的前列。

记者： 看着这块地从农村变
为公园， 您有什么样的感受？

王辉： 原来这里叫城乡结合
部 ， 以前给人的印象就是脏乱
差， 外来人口聚集地， 治安、 环
境都不好。 随着申奥成功， 整个
地区拆迁、 建设， 到森林公园建
成。 森林公园从最初的每年一二
百万客流量到现在的一千多万的
客流量。 能亲眼见证这一切， 我
觉得非常感动。

在全市第一届 “职工技协
杯” 地质勘查职业技能竞赛中，
郭高轩从408名选手中脱颖而出，
并在今年10月底的决赛中夺得第
4名。 他是搞水文地质的， 也是
前5名中唯一一个不是专业搞地
质调查的选手。

12月9日 ， 他与记者谈起自
己的努力方向时说 ： “2005年
夏， 我从南京大学地质系硕士毕
业， 来不及回家就踏上了来北京
的火车 。” 郭高轩说 ， “当时 ，
有一个全国试点的公益性项目等
着我加入。 没成想， 一进入市水
文地质工程地质大队就被委以重

任。”
“那是一个什么项目？” 记者

问。
“全国第一轮城市地质调查。

我担任第一个专题———北京市平
原区新生界立体地质调查的主要
负责人。” 郭高轩说， “但我确
实碰上了一块硬骨头。”

“这个项目属于基础地质项
目 ， 涉及到第四纪地层 、 古气
候、 古地理环境研究等多学科。
那时 ， 城市地质在我国刚刚起
步， 没有经验可循， 没有专家可
找， 怎么办？” 郭高轩说， “兴
奋之后， 心里充满忐忑。 那一段

日子 ， 我彻夜难眠 。 缕清思路
后， 我一头扎进单位的资料室将
近半年时间。”

由此， 全市在什么时期， 在
哪里开展过什么精度的基础工
作， 成效如何， 他了如指掌。 当
厚厚的一本设计书摆在了专家的
面前时 ， 他的设计被评为 “优
秀”。

工作中， 他长期坚持野外作
业， 主持采集的10000多个原始
始孔、 亲手绘制63条横贯北京平
原区的地质剖面、 5800米的取心
钻探 、 95%以上的岩心采取率 ，
搭建了北京平原区第四系三维地

质结构模型。 项目成果对北京地
区地下空间开发、 地面沉降研究
与防控、 轨道交通建设具有很强
的支撑作用， 并荣获北京市科技
进步三等奖。


